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¡QUERIDO PRESIDENTE DE IVEFA, AMIGO JOSÉ 

BERNARDO! 

 

¡HONORABLE CONSELLER DE ECONOMÍA, INDUSTRIA, 

TURISMO Y EMPLEO, AMIGO MÁXIMO! 

 

¡MIEMBROS DE IVEFA! 

 

¡PRESIDENTES DE HONOR DE IVEFA, AMIGO MARIO, 

AMIGO SALVADOR Y AMIGO JOSÉ VICENTE! 

 

¡PRESIDENTE DE LA AUTORIDAD PORTUARIA DE 

VALENCIA, AMIGO Y ADMIRADO RAFAEL! 

 

¡PRESIDENTE DE LA BOLSA DE VALENCIA, QUERIDO 

ÁNGEL! 

 

¡PRESIDENTE DE FERIA VALENCIA, QUERIDO ALBERTO! 

 

¡AMIGOS Y AMIGAS!  
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ES PARA MÍ UN HONOR, UNA SATISFACCIÓN Y TODA 

UNA RESPONSABILIDAD, EL PODERME DIRIGIR A 

TODOS VOSOTROS DURANTE VUESTRA ASAMBLEA 

GENERAL. 

 

UN HONOR, PORQUE SIN DUDA IVEFA ES LA 

ORGANIZACIÓN DE EMPRESA FAMILIAR MÁS RELEVANTE 

DE NUESTRO TERRITORIO Y UNA ENTIDAD QUE HA 

LLEVADO A CABO UNA MAGNÍFICA LABOR EN FAVOR DE 

LAS EMPRESAS FAMILIARES, NO SÓLO DE NUESTRA 

COMUNIDAD, SINO ESPAÑOLAS, CON PONENCIAS EN LAS 

CÁMARAS LEGISLATIVAS QUE HAN SUPUESTO 

IMPORTANTES AVANCES Y MEJORAS EN EL MARCO 

JURÍDICO-FISCAL DE LAS EMPRESAS FAMILIARES. 

 

SIN DUDA EL TRABAJO DIARIO DE VUESTRA 

ORGANIZACIÓN CONTRIBUYE AL FORTALECIMIENTO DE 

LAS EMPRESAS FAMILIARES Y A SU PUESTA EN VALOR EN 

NUESTRA SOCIEDAD. 

 

UNA SATISFACCIÓN, PORQUE TENGO LA 

OPORTUNIDAD DE COMPARTIR REFLEXIONES EN UNA 

ENTIDAD HERMANA. LA ALIANZA DE AVE E IVEFA, QUE 

DURA YA CASI 15 AÑOS, HACE QUE NOS SINTAMOS 

ESPECIALMENTE CÓMODOS EN ESTE FORO, AL QUE 

CONSIDERAMOS NUESTRA CASA. 
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FRUTO DE DICHO HERMANAMIENTO Y COLABORACIÓN 

ENTRE AVE E IVEFA SE HAN REALIZADO MULTITUD DE 

JORNADAS CONJUNTAS E IMPULSAMOS, JUNTO CON LA 

ESCUELA DE EMPRESARIOS EDEM, LA CÁTEDRA DE 

EMPRESA FAMILIAR DE LA UNIVERSITAT DE VALÈNCIA, 

QUE CON TANTO ACIERTO DIRIGE EL CATEDRÁTICO 

CÉSAR CAMISÓN. 

 

Y TODA UNA RESPONSABILIDAD, PORQUE 

INTERVENGO COMO PONENTE EN CONTADAS OCASIONES 

Y LA GRAVEDAD DE LA SITUACIÓN Y LAS DIFICULTADES 

QUE ATRAVESAMOS LAS EMPRESAS Y LOS EMPRESARIOS, 

HACEN QUE LOS MENSAJES QUE TRASLADEMOS EN EL 

DÍA DE HOY DEBAN SER ACERTADOS Y ÚTILES. 

 
AUNQUE NOS CONOCÉIS DEJADME QUE OS CUENTE ALGO 
SOBRE AVE, ORGANIZACIÓN QUE PRESIDO DESDE 
FEBRERO DE 2011 Y A LA QUE ALGUNOS DE LOS AQUÍ 
PRESENTES TAMBIÉN PERTENECÉIS. 
 
 
AVE ESTÁ INTEGRADA POR UN CENTERNAR DE 
EMPRESARIOS QUE LIDERAN GRANDES EMPRESAS DE 
NUESTRA COMUNIDAD, LA GRAN MAYORÍA FAMILIARES. 
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NUESTRA MISIÓN ES TRIPLE: 

 

EN PRIMER LUGAR DIGNIFICAR LA FIGURA DEL 

EMPRESARIO, LO QUE TRATAMOS DE HACER A TRAVÉS 

DE LA FUNDACIÓN EDEM, ESCUELA DE EMPRESARIOS, 

FOMENTANDO EL LIDERAZGO Y EL ESPÍRITU 

EMPRENDEDOR Y PONIENDO EN VALOR LA 

ACTIVIDAD EMPRESARIAL EN LA QUE CONSIDERAMOS 

CLAVE ASPECTOS COMO LA INTERNACIONALIZACIÓN, EL 

TAMAÑO, LA INNOVACIÓN Y LA FORMACIÓN. 

 

EN SEGUNDO LUGAR, NUESTRA MISIÓN NOS CONDUCE A 

TRATAR DE CONTRIBUIR AL MEJOR DESARROLLO 

SOCIAL Y ECONÓMICO DE LA CV Y DE ESPAÑA. 

NUESTRA PRINCIPAL CONTRIBUCIÓN A ESTE RESPECTO 

ES LA GENERACIÓN DE EMPLEO Y RIQUEZA EN NUESTRO 

ENTORNO (EL CONJUNTO DE LAS EMPRESAS LIDERADAS 

POR LOS SOCIOS DE AVE FACTURAN EL EQUIVALENTE AL 

40% DEL PIB DE LA COMUNIDAD VALENCIANA Y GENERAN 

MÁS DE 140.000 PUESTOS DE TRABAJO), PERO TAMBIÉN 

TRATAMOS DE DAR CUMPLIMIENTO A ESTE ASPECTO DE 

NUESTRA MISIÓN, TRASLADANDO IDEAS, PROPUESTAS 

Y LÍNEAS DE ACCIÓN DIRIGIDAS A NUESTROS 

GOBERNANTES TANTO DE LA COMUNIDAD VALENCIANA 

COMO DE MADRID Y CAMINOS, EXPERIENCIAS Y 

POSITIVISMO (REALISTA) A LA SOCIEDAD.  

 

 



                 

Conferencia del Presidente de AVE                                                   

  

Página 6 

 

  

Y EN TERCER Y ÚLTIMO LUGAR TENEMOS COMO 

OBJETIVO DENTRO DE NUESTRA MISIÓN LA 

VERTEBRACIÓN DE NUESTRO TERRITORIO. EN AVE 

NO ENTENDEMOS DE FRONTERAS DENTRO DE LA 

COMUNIDAD Y DEFENDEMOS LAS INFRAESTRUCTURAS 

COMO EL ELEMENTO VERTEBRADOR CLAVE: CORREDOR 

MEDITERRÁNEO (MERCANCÍAS Y PASAJEROS) Y AGUA. 

 

EL TÍTULO ESCOGIDO, PARA LA PONENCIA DE HOY ES 

“LAS EMPRESAS FAMILIARES COMO MOTOR PARA 

LA SALIDA DE LA CRISIS”. QUIZÁS HUBIERA SIDO MÁS 

ACERTADO EL SIGUIENTE: LAS EMPRESAS FAMILIARES, 

LAS RESPONSABLES DE LA SALIDA DE LA CRISIS. 

 

Y ME EXPLICO. QUIZÁS ALGUNOS ME HAYÁIS OÍDO 

DECIRLO EN ALGUNA OCASIÓN PERO QUIERO 

REITERARLO: DE LA GRAVE SITUACIÓN ECONÓMICA QUE 

PADECEMOS EN ESPAÑA EN GENERAL Y EN LA 

COMUNIDAD VALENCIANA EN PARTICULAR, SÓLO 

SALDREMOS A TRAVÉS DEL ESFUERZO CONJUNTO DE 

EMPRESARIOS Y TRABAJADORES E INVIRTIENDO Y 

ESFORZÁNDONOS POR MEJORAR NUESTRO MODELO 

EDUCATIVO. 

 

LOS EMPRESARIOS PORQUE SOMOS LOS ÚNICOS QUE 

GENERAMOS EMPLEO Y LOS TRABAJADORES PORQUE LAS 

EMPRESAS FUNCIONAN GRACIAS A SU FUERZA, EMPUJE, 

INTRAEMPRENDIMIENTO Y CAPACIDAD. 
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DEJAR FUERA DE DICHA ECUACIÓN A LA CLASE POLÍTICA 

NO HA SIDO UN LAPSUS. DICHA AFIRMACIÓN LLEVA 

IMPLÍCITO UN CIERTO REPROCHE A LA MISMA QUE 

DURANTE MUCHO TIEMPO SE HA CENTRADO EN PONER 

EN VALOR SUS MÉRITOS Y NO HA DEDICADO EL 

SUFICIENTE TIEMPO AL ANÁLISIS, A LA VISIÓN DEL 

MEDIO Y LARGO PLAZO, LO QUE HA SUPUESTO QUE 

CUANDO HA VENIDO EL TSUNAMI NI ESTUVIÉRAMOS 

PREPARADOS NI HAYAMOS TENIDO CAPACIDAD DE 

REACCIÓN. 

 

EN POCAS PALABRAS, NO SE ACOMETIERON LAS 

REFORMAS NECESARIAS A TIEMPO Y NO HA EXISTIDO 

UNA ESTRATEGIA QUE FACILITE LA ACTIVIDAD 

ECONÓMICA: BUROCRACIA Y RESISTENCIA AL CAMBIO 

HAN SIDO LA TÓNICA GENERAL. 

 

ES CIERTO QUE DE LA NECESIDAD SE HA HECHO VIRTUD 

Y QUE FRUTO DE LA GRAVE SITUACIÓN QUE 

ATRAVESAMOS SE HA PRODUCIDO UN CAMBIO EN LA 

MANERA DE HACER POLÍTICA EN EL QUE EFICIENCIA, 

AUSTERIDAD Y PRIORIZACIÓN HAN SIDO LAS BANDERAS. 

Y ES DE RECIBO RECONOCER EL ESFUERZO QUE SE ESTÁ 

HACIENDO EN LA COMUNIDAD VALENCIANA. 

 

 



                 

Conferencia del Presidente de AVE                                                   

  

Página 8 

 

  

 

PERO ME PREGUNTO CÓMO VAMOS A HACERLO CON UNA 

DEUDA QUE NOS AHOGA Y CON UN GOBIERNO CENTRAL 

QUE PARECE NO ATENDER NUESTRAS PETICIONES DE 

CORRECCIÓN DEL SISTEMA DE FINANCIACIÓN QUE 

TANTO NOS PERJUDICA.  

 

ADEMÁS, MIENTRAS NO SE REFORME EN PROFUNDIDAD 

LA ADMINISTRACIÓN, ALIGERÁNDOLA, SIMPLIFICÁNDOLA 

Y REDIMENSIONÁNDOLA, NO NOTAREMOS LOS EFECTOS 

EN LA MICRO-ECONOMÍA QUE YA SE ATISBAN A NIVEL 

MACRO. 

 

Y JUNTO A LA REFORMA DE LA ADMINISTRACIÓN ES 

PRECISA UNA REFORMA FISCAL QUE MODIFIQUE NO 

SÓLO ASPECTOS IMPOSITIVOS, SINO BUROCRÁTICOS, 

RECAUDATORIOS Y DE PROCEDIMIENTO QUE TENGAN UN 

OBJETIVO PRIORITARIO: GENERAR EMPLEO Y ACTIVIDAD 

ECONÓMICA. NO PODEMOS IR PARA ATRÁS COMO LOS 

CANGREJOS RECURRIENDO AL SISTEMA FÁCIL DE 

AUMENTAR LOS INGRESOS POR LA VÍA DE LA 

RECAUDACIÓN QUE NO HACE MÁS QUE LIMITAR LA 

ACTIVIDAD ECONÓMICA Y PONER EN PELIGRO MUCHOS 

PROYECTOS EMPRESARIALES. Y SABÉIS PERFECTAMENTE 

LO QUE COSTÓ A ESTA CASA TRABAJAR PARA QUE LOS 

IMPUESTOS NO FUERAN LA CONDENA DE LAS EMPRESAS 

FAMILIARES. 
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PERO QUIERO QUE TENGAMOS UNA COSA CLARA Y ES 

QUE LA CULPA NO ES DE LA CLASE POLÍTICA SINO DE LA 

SOCIEDAD CIVIL QUE NOS HEMOS ACOMODADO, NOS 

HEMOS DEJADO LLEVAR Y HEMOS ABDICADO DE 

NUESTRAS RESPONSABILIDADES. DEBERÍAMOS HABER 

TENIDO LAS IDEAS MÁS CLARAS Y HABER EXIGIDO UN 

CAMBIO DE RUMBO, MUCHO TIEMPO ATRÁS. 

 

LA CUESTIÓN ES SI ESTAMOS DISPUESTOS A 

ARREMANGARNOS, A EXIGIR, CON LEALTAD, PERO A 

EXIGIR; Y A DECIR LO QUE PENSAMOS, ¿O SEGUIREMOS 

AGAZAPADOS ESPERANDO A QUE ALGUIEN O ALGO NOS 

SAQUE DE ESTA? 

 

VOLVIENDO AL TÍTULO DE LA CONFERENCIA, ME 

GUSTARÍA CENTRARME EN EL PAPEL O RESPONSABILIDAD 

QUE LOS EMPRESARIOS Y EN PARTICULAR LOS 

EMPRESARIOS FAMILIARES TENEMOS EN LA SALIDA DE LA 

CRISIS. 

 

SIEMPRE HE PENSADO QUE LA EMPRESA FAMILIAR, POR 

SU NÚMERO MAYORITARIO, ES LA CLASE Y NO LA 

ESPECIE. Y AL FIN Y AL CABO LAS REFLEXIONES QUE HOY 

QUIERO TRASLADAR VAN EN LA DIRECCIÓN DE 

SUBRAYAR EL PAPEL Y LA RESPONSABILIDAD QUE LOS 

EMPRESARIOS TENEMOS EN QUE EL FUTURO DE NUESTRA 

ECONOMÍA, DE NUESTRO MODELO PRODUCTIVO, DE 
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NUESTRA SOCIEDAD, SEA SOSTENIBLE, DE CALIDAD Y 

OFREZCA OPORTUNIDADES A LAS SIGUIENTES 

GENERACIONES. 

 

EMPRESAS FAMILIARES SON EL KIOSCO, LA PANADERÍA, 

EL TALLER O LA CAFETERÍA EN LA QUE LOS MIEMBROS DE 

LA FAMILIA SE DEJAN LITERALMENTE LA PIEL PARA 

MANTENER EN PIE SU NEGOCIO, CON VOCACIÓN DE 

SERVICIO Y DE MEJORA CONTINUA. TAMBIÉN LO SON LAS 

EMPRESAS QUE HOY ESTAMOS AQUÍ REUNIDAS, 

OCUPADAS EN TRABAJAR Y MEJORAR ASPECTOS 

ORGANIZATIVOS, EJECUTIVOS, DE PROFESIONALIZACIÓN 

O DE RELEVO GENERACIONAL. 

 

CUANDO UNO ANALIZA QUÉ ES LO QUE NOS HA PASADO 

PARA LLEGAR HASTA EL PUNTO EN EL QUE NOS 

ENCONTRAMOS HOY, SE BARAJAN ALGUNAS CAUSAS, QUE 

NO NECESARIAMENTE COMPARTO, SOBRE LAS QUE 

EXISTE UNA PRÁCTICA UNANIMIDAD: 

 

a) LA ESPECULACIÓN HA PODIDO CON NOSOTROS 

b) LOS POLÍTICOS NO HAN ESTADO A LA ALTURA 

c) NUESTRA DEMOCRACIA LANGUIDECE 

d) EUROPA NO FUNCIONA 

e) HAY EXCESIVA CRISPACIÓN EN NUESTRO PAÍS 

f) NO NOS LLEGA LA FINANCIACIÓN 

g) Y UN LARGO ETCÉTERA… 
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CASI  SIEMPRE BUSCAMOS UN CULPABLE AJENO A 

NUESTRA PROPIA RESPONSABILIDAD Y QUIZÁS 

PODRÍAMOS HABER PUESTO ALGO DE NUESTRA PARTE 

PARA EVITARLO. SÉ QUE NO ES TAREA FÁCIL CON LA 

CAÍDA DEL CONSUMO, LA FALTA DE CRÉDITO Y LA 

ENORME COMPETENCIA FRUTO DE LA GLOBALIZACIÓN. 

PERO NUESTROS ABUELOS YA LO HICIERON Y NOSOTROS 

TAMBIÉN PODEMOS. 

 

PODEMOS HACER MÁS. ESTOY CONVENCIDO. 

 

SÉ QUE ESTA ASEVERACIÓN ES POLÉMICA, PORQUE CON 

NUESTRO ESFUERZO DIARIO ESTAMOS HACIENDO MÁS 

DE LO QUE ES EXIGIBLE Y PORQUE EL MARCO EN EL QUE 

ACTUAMOS MUCHAS VECES NI ES ESTABLE NI 

FAVORECEDOR DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA. 

 

PERO PODEMOS HACER MÁS. 

 

¿Y CÓMO? 

 

LO PRIMERO, HAGAMOS AUTOCRÍTICA QUE ES LA 

ÚNICA FORMA DE SABER EN DÓNDE NOS HEMOS 

EQUIVOCADO Y EN DÓNDE ESTÁ EL MARGEN DE MEJORA. 
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ANALICEMOS NUESTRAS EMPRESAS, NUESTRAS 

RELACIONES FAMILIA-EMPRESA, NUESTROS PROCESOS, 

SISTEMAS Y PRODUCTOS. ¿INNOVACIÓN Y FORMACIÓN 

FORMAN PARTE DE NUESTRA ESTRATEGIA? 

 

EN SEGUNDO LUGAR, CONTAGIEMOS A NUESTROS 

EQUIPOS, A NUESTRAS ORGANIZACIONES, A NUESTROS 

CLIENTES Y A NUESTROS PROVEEDORES PARA QUE LOS 

VALORES QUE DURANTE GENERACIONES HAN HECHO 

PERDURAR A NUESTRAS EMPRESAS, SE PONGAN EN 

PRÁCTICA, SE RESPETEN Y SE HAGAN VALER: LA ÉTICA, 

LA HONRADEZ, LA SERIEDAD, EL CUMPLIMIENTO DE LA 

PALABRA DADA, EL ESFUERZO, ETC. 

 

LAS BUENAS PRÁCTICAS, EL FIN DE LA ECONOMÍA 

SUMERGIDA, EL RESPETO A NUESTROS EQUIPOS, LA 

VALENTÍA Y EL DESPARPAJO DEBEN ORIENTAR NUESTRA 

ACTIVIDAD DIARIA Y LA DE NUESTRO ENTORNO. 

 

SIN DUDA SON VALORES Y PRINCIPIOS QUE FORMAN 

PARTE DE NUESTRA CULTURA EMPRESARIAL, DE 

NUESTRO “ADN” Y QUE QUIZÁS NOS HAN HECHO PERDER 

MÁS DE UN NEGOCIO, CLIENTE O PEDIDO, PORQUE 

NOSOTROS PENSAMOS EN EL MEDIO Y LARGO PLAZO, Y 

ESPECIALMENTE EN TRATAR DE DEJAR A LAS SIGUIENTES 

GENERACIONES UNA EMPRESA EN MEJORES 

CONDICIONES DE LAS QUE LA RECIBIMOS. 
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EN TERCER LUGAR, TRABAJEMOS POR CREAR CANTERA 

EMPRESARIAL: CREO QUE TODOS ESTAREMOS DE 

ACUERDO EN QUE HACEN FALTA MÁS EMPRESARIOS, MÁS 

EMPRENDEDORES, Y QUE ENTRE TODOS DEBEMOS Y 

PODEMOS AYUDAR. 

 

IMAGINAROS SI CADA UNO DE LOS ASOCIADOS DE IVEFA 

Y DE AVE AYUDÁSEMOS A UN EMPRENDEDOR, A UN 

EMPRESARIO, CON ALGO DE RECURSOS ECONÓMICOS, 

CON GESTIÓN, CON VISIÓN O CON PLANIFICACIÓN: 

HARÍAMOS QUE LA MASA DE EMPRESAS CRECIESE Y CON 

ELLO SE GENERASE MÁS EMPLEO. 

 

EN CUARTO LUGAR, MEJOREMOS LA IMAGEN DE 

NUESTRA COMUNIDAD, PERO POR LA VÍA DE LOS 

HECHOS Y NO DE LA QUEJA VICTIMISTA. 

DEFENDÁMONOS CON LA RAZÓN Y CON NUESTRA 

ACTITUD Y ACTUACIÓN INTACHABLE Y NO TOLEREMOS 

QUE NADIE QUE DIGA SER VALENCIANO ACTÚE DE 

FORMA CONTRARIA. 

 

Y EN QUINTO Y ÚLTIMO LUGAR FORTALEZCAMOS A 

NUESTRA SOCIEDAD CIVIL COMO GARANTÍA DE 

FUTURO. LOS EMPRESARIOS DEBEMOS SER PIEZA CLAVE 

ES SU RECONSTRUCCIÓN O REFUNDACIÓN.  
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NO ES FÁCIL PORQUE ELLO IMPLICA DEDICAR ALGO MÁS 
DE TIEMPO DEL QUE EMPLEAMOS EN NUESTRAS 
EMPRESAS Y FAMILIAS Y EL DÍA SÓLO TIENE 24 HORAS. 
PERO SI TRABAJAMOS POR TENER UNA SOCIEDAD MÁS 
COHESIONADA, CON LAS IDEAS CLARAS Y CON UNA 
ESTRATEGIA CONOCIDA Y ACEPTADA, SERÁ UN GRAN 
LEGADO. 
 
 
LA SOCIEDAD CIVIL SÓLO PUEDE ORGANIZARSE POR ELLA 
MISMA, IDENTIFICANDO Y CONSENSUANDO INTERESES 
COMUNES QUE SIRVAN PARA SU PROPIO 
RELANZAMIENTO Y ABORDANDO ASPECTOS QUE EN 
ESTOS MOMENTOS GENERAN DESCONFIANZA Y 
DESINTERÉS: REGENERACIÓN DEMOCRÁTICA, 
CONFIANZA, POSITIVISMO Y RESPONSABILIDAD, 
TRANSPARENCIA, MAYOR PARTICIPACIÓN CIUDADANA, 
UNA POLÍTICA AL SERVICIO DE LOS CIUDADANOS, ETC. 
 
 
ACABO REITERANDO MI AGRADECIMIENTO A IVEFA Y 
ANIMANDO A TODOS LOS PRESENTES A QUE SE SIENTAN 
UN POCO MÁS CORRESPONSABLES DE NUESTRO FUTURO. 
 
 
MUCHAS GRACIAS. 
 


